Eigenwillig und kompliziert

Die Künstlernachlässe Mannheim erinnern in ihrer Interimsgalerie und online an den Maler Hans Graeder

Den Künstlernachlässen Mannheim hat der aktuelle Lockdown die letzte Ausstellung buchstäblich geschreddert. Das heißt, nicht ganz – bis mindestens Mitte Januar kann man einen Blick auf die fertig aufgebaute Hans-Graeder-Schau in der Interimsgalerie in 13,1 werfen. Leider bringt der nicht viel. Einmal mehr sind wir aufs Digitale angewiesen.

Aus der Distanz wirkt ein Fries von Graeders eigenwilig collagierten Dia-Arbeiten wie eine BriefmarkenDia-Arbeiten wie eine BriefmarkenDia-Arbeiten wie eine Briefmarkente des Raumes lassen allenfalls ähnen, dass es sich um die typischen kopt
hilder handett. Umer www.kuenstlenfachlassen mehrheit met gebreiten geste geste

nen für je 55 Euro bei den Künstler-nachlässen bestellt werden; die Auf-lage pro Dia beträgt 20 Stöck. Die Tragmentierten, mit Folien und Tusche überarbeiteren, zerstückelten schablonenhaft collagieren, merk-würdig surreal ammuenden Land-schaften, Füguren und (meist) Gesich-tern auf diesen Arbeiten sind typisch für den Künstler den man trotz seiner bulligen Gestalt als Tast verletzlich withouten Menschen kennennelerzur

für den Künstler, den man trocz seiner builigen Cestalt als fast verletzlich wirkenden Menschen kennengelernt harte. Dabei war Graderd eft er ber weltzlufige Typ in der damals weitige-hend prowinziellen Mannheimer Kunstszene, so einen international breit aufgestellten Horizont harte kei-ner wie et. Hans Gradederwurde 1919 in Mann-heim geboren, dort starb er 1998 im Altervorlaris 80 Jahren. Lithotgaf und Steindrucker hatte er gelernt. Boxen war die große Leidenschaft, die Härte dieses Kampfsports wurde zum Mantra seines Lebens. "In der Kunst ist es nicht anders als im King", hat er gesagt. Was immer er vorhatte, zuerst kam 1939 der Arbeitsdienst, dann der Krieg und de große Desiliusionie-rung, in Kriegsgefangenschaftriel der Entschluss, Konstier zu werden. Ei-nen Fronturlaub nurzte er zum Be such der Feien Akademie bei Cat-tim ein Semester an der Münchner Akademie. In Karlstrube wurde er ab-gelehnt, die Enttäuschung ging ihm lange nach.



Heinz Fuchs war von Graeders Zeichnungen angeran, 1947 gab es eine Ausstellung im Gräkksal der Kunsthalle Mannheim. Troczden ging es mit Frau und Tochter 1953 für zehn Jahre nach Amerika; es wurden keine Traumjahre. Die kleine Familie wollte ernährt werden. Graeder war sich für nichts zu schade. Er arbeitete in einer Eisengießerei, versuchte sich als Bower. Zon achts durch die Kneipen und zeichnete die Gaste. Mit großen Wandbildern, erotischen für den Nachtklub, biblischen für die Kirche

und patriotischen für ein Hotel, hielt er sich über Wasser Kein Thema war ihmzu banal, keine Technik fremd. Ei-ne enge Freundschaft mit dem Schriftsteller und Amateur-Aquarel-

Schriftsfeller und Amareur-Aquarel-listen Henny Miller steht im Haben. Unbekannt in Künstlerkreisen ist Hans Graedernicht. Am Ende also doch wieder Mann-heim. Die Ehe war zerbrochen, in Gi-sela Neidig Tand er eine neue Liebe. 1965 gab es wieder eine Ausstellung in der Kunsthalle, Bilder diesmal. Der Mensch im Mittelpunkt, sei es durch

FOTO: KÜNSTLEBAKCHÄSSE MANNEHEM
leere Tische und Stühle repräsentierter Abwesender, sei es als expressiv
gesteigere, in sich zertissene, gnadenlos malträtierte Kopf-Landschaft.
Graeder collagierte wie Wild, nutzte
Spiegeleffekte, ließ Züge in den Raum
zerfließen. In seinen Klappbidern
wuchs der Kopf ins Dreidimensionaten in den Seitszigerjachzeiger jahren
ging er noch ein Stück weiter, zerschnitt alte und neue Bilder in Streifen, die er in vertikaler Anordnung
auf ungerähmte LeinwÄnde klebte
und "Re-Visionen" nannte. Manfred
fath hat diese Werkgrupp 1990 in
der Kunsthalle ausgestellt. Es war keiher herudige Kunst. Vergessen konnte
Graeder wohl nicht. Man hat den Einfreudige Kunst. Vergessen konnte
Graeder wohl nicht. Man hat den Eindruck, als habe dieser massige Mann
alles in seinen Bildern deponiert, was
das Leben ihm angeran hate.
Als Graeders Atelier 2015 aufgelöst
werden musse, zeigte sich das ganze
Chaos seiner Hinterlassenschaft. Tausende Zeichnungen und unzählige
Gemälde in schöner Unordnung
und als Überraschung in einem alten
Küchenschrank knapp 34.000 jener
vier auf vier Zentimeer meisen den
Dias, eigenständige Kunstwerke, Material tilt zu malende Bilder, Dokumentationen von Arbeiten ... Der
vier auf vier Zentimeer messenden
Dias, eigenständige künstwernachtlassezu Hilfe, die einen Teil übernachtlassezu Hilfe, die einen Teil übernach



Als Graeder 1998 starb, hinterließ er ein riesiges Werk. Das Foto zeigt ihn in den 1980er-Jahren in seinem Atelier.

IM NETZ

emachlaesse-mannheim.de